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ACTA RESOLUTIVA DE LA SESIÓN No. 012 ORDINARIA 

DE LA COMISIÓN DE COMERCIALIZACIÓN 

 

VIERNES 21 DE MAYO DE 2020 

 

En el Distrito Metropolitano de Quito, siendo las 15h19 del día jueves 21 de mayo de 

2020, se lleva a efecto mediante video conferencia, a través de la plataforma “Zoom”, 

debidamente cambiada por disposición de la Presidencia, la sesión No. 012 -ordinaria de 

la Comisión de Comercialización, presidida por el concejal Luis Reina Chamorro. 

 

Por disposición del presidente de la Comisión de Comercialización, se procede a 

constatar el quórum legal y reglamentario mediante video conferencia, mismo que se 

encuentra conformado por los siguientes concejales presentes: Brith Vaca, Blanca Paucar 

y Luis Reina Chamorro, de conformidad al siguiente detalle: 

 

REGISTRO ASISTENCIA – INICIO SESIÓN 

NOMBRE PRESENTE AUSENTE 

Luis Reina 1  

Blanca Paucar  1  

Brith Vaca 1  

TOTAL 3  

 

Además se registra la presencia de los siguientes funcionarios:  

 

Rommel Rosero, Coordinador Distrital de Comercio; Ana Pumalpa, Delegada de la 

Agencia de Coordinación Distrital de Comercio; María Fernanda Garcés, Secretaria de 

Desarrollo Productivo y Competitividad; Paola Ramón, Delegada de la Secretaría de 

Desarrollo Productivo y Competitividad; Gabriela Cevallos, Delegada de la Unidad 

Patronato San José; Pablo Toapanta, Delegado de la Agencia Metropolitana de Control; 

Marcelo Cevallos, Delegado de la Secretaría de Coordinación Territorial y Participación 

Ciudadana; Jenny Sierra, Delegada de Procuraduría Metropolitana; Alfonso Bolívar, 

asesor del Despacho del concejal Luis Reina Chamorro; Aracely Bastidas, Asesora del 

Despacho de la concejala Blanca Paucar; Diana Arboleda, Asesora del Despacho de la 

concejala Andrea Hidalgo. Hernán Salazar, de la Secretaría General del Concejo 

 

Asiste también la Concejala, Andrea Hidalgo, quien presentara una iniciativa legislativa. 

 

El Doctor Patricio Guachamín, delegado de la Secretaría General del Concejo 

Metropolitano de Quito, quien luego de constatar que existe el quórum legal y 

reglamentario, por disposición del señor presidente, procede a dar lectura al orden del 

día: 

 

1. Conocimiento y resolución de las siguientes actas: 
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12 de diciembre de 2019 

13 de febrero de 2020 

27 de marzo de 2020 

 

2. Comisión general 

 

Sr. Carlos Caiza, presidente FETAP 

Sra. Janet Vallejo, presidenta FETAECU 

Sr. Carlos Castellanos, presidente FEDECOMIP 

Sra. María Ortega, presidenta de la FENACOMI 

Sr. Juan Pablo Guamán, presidente de la Organización independiente de ejecutivos de 

venta en transportación 

Sra. Jessica Sailema, presidenta de ASOTAPUNI 

Sr. Ricardo Ruano, presidente “Libertad y Acción” 

Sra. Jessica Tipan, presidenta de la Asociación 22 de febrero 

Sra. María Astudillo, presidenta de REDATRAQ 

 

3. Presentación por parte de la ACDC de las acciones en torno al Comercio Autónomo 

de Quito, entre ellas: 

 

Plan para la reactivación económica y emisión de PUCAS 

Protocolos de bio seguridad 

Entrega de Ayuda humanitaria y plan para sostener dichas ayudas 

Transparencia y participación ciudadana por parte de los Comerciantes Autónomos en 

la toma de decisiones institucionales. 

; y, resolución al respecto. 

 

4. Conocimiento del Oficio Nro. GADDMQ-SGCM-2020-1522-O Quito, de 24 de abril 

de 2020, respecto a la iniciativa legislativa del proyecto de “Ordenanza Metropolitana 

Reformatoria al Libro IV.8, Capítulo III “De las Políticas de Seguridad”, Sección II que 

corresponde a “Las Políticas Sobre el Uso del Espacio Público” de la Ordenanza 

Metropolitana No. 001 Código Municipal, sancionada el 29 de marzo de 2019.”; y, 

resolución al respecto. 

 

El presidente de la Comisión presenta como moción, que se agregue en la Comisión 

general a los siguientes ciudadanos y las ciudadanas: 

 

Sr. Carlos Pomaquiza, Presidente Del Comercio Autónomo Del Quinche CAQ 

Sr. Edwin Castro, Coordinador de FETAP 

Sr. Dixón García, Representante de APECOVAV 

Sr. Julio Romero, Presidente de VENSE 

Sr. Carlos Paredes, Presidente ASOTARU-5 de agosto 
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Sr. Gustavo Zurita, Presidente de la CUTTAE 

Sra. María Morales, Presidenta de la Aso. de Comerciantes Autónomos Loma de 

Puengasi 

Sra. Ana Centeno, Presidenta organización de comerciantes del sur. 

 

El señor presidente, concejal Luis Reina Chamorro, solicita se tome votación de la 

moción presentada, obteniéndose los siguientes resultados: 

 

REGISTRO DE VOTACIÓN  

INTEGRANTES 

COMISIÓN 

A 

FAVOR 

EN 

CONTRA 

AUSENTE BLANCO  ABSTENCIÓN 

Luis Reina 1     

Blanca Paucar  1     

Brith Vaca 1     

TOTAL 3 0 0 0 0 

 

La Comisión aprueba el pedido de modificatoria del punto dos del orden del día. 

 

El señor presidente, concejal Luis Reina Chamorro, solicita se tome votación del orden 

del día, obteniéndose los siguientes resultados: 

 

REGISTRO DE VOTACIÓN  

INTEGRANTE

S COMISIÓN 

A 

FAVOR 

EN 

CONTRA 

AUSENTE BLANCO  ABSTENCIÓN 

Luis Reina 1     

Blanca Paucar  1     

Brith Vaca 1     

TOTAL 3 0 0 0 0 

 

La Comisión aprueba el orden del día y procede con su tratamiento. 

 

DESARROLLO DE LA SESIÓN: 

 

Primer punto. Conocimiento y resolución de las siguientes actas: 

 

12 de diciembre de 2019 

13 de febrero de 2020 

27 de marzo de 2020 

 

Acta de 12 de diciembre de 2019. 

 

Secretaría procede a tomar votación de la moción presentada, obteniéndose los 

siguientes resultados. 
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REGISTRO DE VOTACIÓN  

INTEGRANTES 

COMISIÓN 

A 

FAVOR 

EN 

CONTRA 

AUSENTE BLANCO  ABSTENCIÓN 

Luis Reina 1     

Blanca Paucar  1     

Brith Vaca 1     

TOTAL 3 0 0 0 0 

 

Con tres votos a favor, la Comisión de Comercialización, aprueba el Acta de 12 de 

diciembre de 2019. 

 

Acta de 13 de febrero de 2020. 

 

Secretaría procede a tomar votación de la moción presentada, obteniéndose los 

siguientes resultados. 

 

REGISTRO DE VOTACIÓN  

INTEGRANTES 

COMISIÓN 

A 

FAVOR 

EN 

CONTRA 

AUSENTE BLANCO  ABSTENCIÓN 

Luis Reina 1     

Blanca Paucar  1     

Brith Vaca 1     

TOTAL 3 0 0 0 0 

 

Con tres votos a favor, la Comisión de Comercialización, aprueban el Acta de 13 de 

febrero de 2020 

 

Acta de 27 de marzo de 2020. 

 

Secretaría procede a tomar votación de la moción presentada, obteniéndose los 

siguientes resultados. 

 

REGISTRO DE VOTACIÓN  

INTEGRANTES 

COMISIÓN 

A 

FAVOR 

EN 

CONTRA 

AUSENTE BLANCO  ABSTENCIÓN 

Luis Reina 1     

Blanca Paucar  1     

Brith Vaca 1     

TOTAL 3 0 0 0 0 

 

Con tres votas a favor la Comisión de Comercialización aprueban el Acta de 27 de marzo 

de 2020. 
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Segundo punto: Comisión general 

 

Sr. Carlos Caiza, Presidente FETAP 

Sra. Janet Vallejo, Presidenta FETAECU 

Sr. Carlos Castellanos, Presidente FEDECOMIP 

Sra. María Ortega, Presidenta de la FENACOMI 

Sr. Juan Pablo Guamán, Presidente de la Organización independiente de ejecutivos de 

venta en transportación 

Sr. Carlos Pomaquiza, Presidente Del Comercio Autónomo Del Quinche CAQ 

Sr. Edwin Castro, Coordinador de FETAP 

Sr. Dixón García, Representante de APECOVAV 

Sr. Julio Romero, Presidente de VENSE 

Sr. Carlos Paredes, Presidente ASOTARU-5 de agosto 

Sra. Jessica Sailema, Presidenta de ASOTAPUNI 

Sr. Gustavo Zurita, Presidente de la CUTTAE 

Sr. Ricardo Ruano, Presidente “Libertad y Acción” 

Sra. Jessica Tipán, Presidenta de la Asociación 22 de febrero 

Sra. María Astudillo, Presidenta de REDATRAQ 

Sra. María Morales, Presidenta de la Aso. de Comerciantes Autónomos Loma de 

Puengasi 

Sra. Ana Centeno, Presidenta organización de comerciantes del sur. 

 

Carlos Caiza, presidente FETAP, manifiesta que requieren capacitación en algunas 

áreas en beneficio de los trabajadores; proponen el Proyecto “El mercado visita tu 

barrio”. 

 

Janet Vallejo, Presidenta FETAECU, solicita que los kits sean reforzados de acuerdo a 

las carga familiares; las ferias barriales sean activadas: orden para reactivar los Pucas; 

los exámenes de covid-19; el desarrollo de los proyectos presentados; se realicen 

plataformas, cursos de capacitación y un bono para mejorar las condiciones de vida. 

 

Carlos Castellanos, Presidente FEDECOMIP, solicita, el kit de alimentos; el examen del 

covid-19; los protocolos para la reactivación económica de las tres ramas del sistema de 

comercialización; fiscalización de la actividad que ha realizado la agencia de comercio; 

se exhorte al Municipio de Quito, para el no cobro de arriendos en los espacios públicos. 

 

María Ortega, presidenta de la FENACOMI., manifiesta que la Federación estuvo 

afectada, fallecieron compañeros; La reactivación de los trabajadores autónomos que 

trabajan en la calle. 
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Juan Pablo Guamán, presidente de la Organización independiente de ejecutivos de 

venta en transportación, solicita el protocolo para los trabajadores autónomos al 

ingresar en las unidades de transporte. 

 

Carlos Pomaquiza, presidente Del Comercio Autónomo Del Quinche CAQ, manifiesta 

que las ayudas están llegando muy poco a los comerciantes; que las personas que 

quieren reabrir, tomen las respectivas medidas; poner el tema sobre la mesa y analizarlo 

conjuntamente. 

 

Edwin Castro, Coordinador de FETAP, solicita que se vea la manera de que puedan 

trabajar todos, no es posible mendigar un kit; que se respeten los sitios de trabajo y los 

permisos. 

 

Dixón García, Representante de APECOVAV, manifiesta que las autoridades han 

prometido pero, no han cumplido; quiere saber la situación de los trabajadores 

autónomos. 

 

Julio Romero, Presidente de VENSE, solicita que el Municipio ayude a canalizar la 

situación que se está viviendo.  

 

Carlos Paredes, Presidente ASOTARU-5 de agosto, solicita el bono humanitario para el 

trabajador autónomo; que el Cabildo llegue a un acuerdo con los arrendatarios, para 

poder pagar los arriendos; han presentado el proyecto de que se abra una cooperativa o 

un fondo de crédito para el trabajador autónomo. 

 

Jessica Sailema, presidenta de ASOTAPUNI, solicita la emisión de los Pucas; Un 

documento de respaldo para que lo señores Metropolitanos no les quiten las cosa; 

realizar una plataforma; recuperar el espacio que les pertenece. Tiene el respaldo para 

crear un mini mercado en el barrio. 

 

Gustavo Zurita, Presidente de la CUTTAE, considera que es necesario de que el 

Municipio condone el pago de los Pucas, patentes y la ocupación del espacio público. 

 

Ricardo Ruano, presidente “Libertad y Acción”, Solicita que se envíe un informe al 

señor Alcalde, de la gente que trabaja en las calles. Solicita que se realicen plataformas. 

 

Jessica Tipán, presidenta de la Asociación 22 de febrero, solicita soluciones reales por 

parte de las Autoridades; Necesitan de un sitio de trabajo; Que las ferias sigan 

manteniéndose a diario; Que este pedido se haga llegar al señor Alcalde. 

 

María Astudillo, presidenta de REDATRAQ. No se unió a la sesión. 
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María Morales, Presidenta de la Aso. de Comerciantes Autónomos Loma de Puengasi, 

solicita que se ponga en conocimiento al señor Alcalde, como a las autoridades que se 

encuentran con una situación económica precaria. 

 

Ana Centeno, Presidenta organización de comerciantes del sur, solicita el respaldo del 

señor Alcalde, de los concejales y de los comerciantes autónomos; que se realice una 

plataforma para poder trabajar hasta salir de la emergencia; que los trabajadores 

autónomos con permisos fijos puedan salir a trabajar; que el señor Alcalde active las 

Pucas, o que las Administraciones Zonales entreguen un documento que permitan 

realizar el trabajo; apoyar a las ferias barriales; capacitaciones financieras y de 

bioseguridad; pruebas de covid-19. 

 

La concejala Blanca Paucar, manifiesta que el comercio autónomo es uno de los sectores 

más desprotegidos, quiere hablar de una reingeniería, de la ubicación del espacio 

público, piden que se informe. 

  

La concejala Brith Vaca, invita a pensar en la economía popular y solidaria, en el 

verdadero asociativismo y en el verdadero cooperativismo, pensando en nuevos 

modelos de negocios que demanda esta nueva situación. 

 

El concejal Luis Reina Chamorro, da por recibida la Comisión general 

 

Tercer punto. Presentación por parte de la ACDC de las acciones en torno al Comercio 

Autónomo de Quito, entre ellas: 

 

Plan para la reactivación económica y emisión de PUCAS 

Protocolos de bio seguridad 

Entrega de Ayuda humanitaria y plan para sostener dichas ayudas 

Transparencia y participación ciudadana por parte de los Comerciantes Autónomos en 

la toma de decisiones institucionales. 

; y, resolución al respecto. 

 

Ana Pumalpa, Delegada de la Agencia de Coordinación Distrital de Comercio, 

manifiesta que se ha estado trabajando para tratar de obtener un protocolo que garantice 

el cuidado de los comerciantes y puedan realizar y retomar el trabajo cuando ya el COE 

Metropolitano así lo permita. En lo referente a la activación económica han considerado 

la prioridad para que en los espacios que están vacíos, en los mercados y ferias, los 

comerciantes autónomos, regularizados y los que están en proceso de regularización, 

que tienen el deseo de poder ingresar a ocupar esos espacios tengan prioridad. Están 

impulsando la conformación de asociaciones de la economía popular y solidaria; están 

elaborando el plan para impulsar a los comerciantes a dar el paso para seguir avanzando 

frente a esta situación de la pandemia. Se ha venido realizando estas entregas de ayudas 

humanitarias mediante la coordinación directa con los representantes de las diferentes 
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asociaciones de comerciantes autónomos. Respecto al protocolo para la reactivación de 

este sector, está en proceso de revisión por el área legal. En cuanto a los métodos de 

comercio electrónico, utilización de medios digitales, están realizando los análisis con el 

área de informática.  

 

(Se adjunta la presentación como anexo 1) 

 

El concejal Luis Reina Chamorro, espera que haga llegar a la presidencia de la comisión, 

el calendario de socialización de los protocolos, cómo va a ser transparente esa ofertas 

para las ferias, como va a ser transparente para la adjudicación de los diversos puestos 

que se le va a dar prelación a los compañeros que están siendo cambiados de giro de 

actividad porque no pueden desarrollar sus actividades en las calles, las actividades que 

es: trasparencia para adjudicación de los puestos, transparencia para la participación en 

las ferias; y, desarrollaran una evaluación de la distribución de kits y tomaran las 

acciones para que lleguen con la periodicidad, solo se queda a la espera de esos 

cronogramas. 

 

Se avoca conocimiento de la presentación realizada. 

 

Cuarto punto. 4. Conocimiento del Oficio Nro. GADDMQ-SGCM-2020-1522-O Quito, 

de 24 de abril de 2020 respecto a la iniciativa legislativa del proyecto de “Ordenanza 

Metropolitana Reformatoria al Libro IV.8, Capítulo III “De las Políticas de Seguridad”, 

Sección II que corresponde a “Las Políticas Sobre el Uso del Espacio Público” de la 

Ordenanza Metropolitana No. 001 Código Municipal, sancionada el 29 de marzo de 

2019.”; y, resolución al respecto. 

 

La concejala Andrea Hidalgo, presenta la propuesta trabajada en función de cambiar la 

costumbre, los hábitos que tiene en general la ciudadanía para vivir mejor, más aún en 

los lugares públicos, es un tema de transporte específicamente. 

 

La concejala Brith Vaca, presenta como moción, que se constituya una Mesa de Trabajo 

en el lapso de 8 días para procesar el presente texto del proyecto de ordenanza y con se 

da viabilidad.  

 

El señor presidente de la Comisión, concejal Luis Reina Chamorro somete a votación. 

 

REGISTRO DE VOTACIÓN 

INTEGRANTE

S COMISIÓN 

A 

FAVOR 

EN 

CONTRA 

AUSENTE BLANCO  ABSTENCIÓN 

Luis Reina 1     

Blanca Paucar  1     

Brith Vaca 1     

TOTAL 3 0 0 0 0 
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La comisión de Comercialización resolvió: Que se constituya una Mesa de Trabajo en el 

lapso de 8 días para procesar el presente texto del Proyecto de Ordenanza y con eso se 

va a dar viabilidad a la inicitaiva legislativa. 

 

Habiéndose agotado todos los puntos del orden del día, siendo las 18h12, el presidente 

de la Comisión de Comercialización clausura la sesión. 

 

REGISTRO ASISTENCIA – FINALIZACIÓN SESIÓN 

NOMBRE PRESENTE AUSENTE  

Luis Reina Chamorro 1  

Blanca Paucar  1  

Brith Vaca 1  

TOTAL 3  

 

Para constancia firma el Presidente de la Comisión de Comercialización y la señora 

Secretaria General del Concejo Metropolitano de Quito (E). 

 

 

 

 

 

 

Concejal Luis Reina Chamorro   Abg. Damaris Ortiz Pasuy  

PRESIDENTE DE LA COMISIÓN          SECRETARIA GENERAL DEL 

DE COMERCIALIZACIÓN    CONCEJO METROPOLITANO 

       DE QUITO (E) 

 

 

 

 

 

 

 

 
Acción:  Responsable: Unidad: Fecha: Sumilla: 

Elaborado por: Patricio Guachamín SCC 2020-05-25  

Revisado por: Samuel Byun PSGC  (S) 2020-05-26  

 

  

REGISTRO ASISTENCIA – RESUMEN SESIÓN 

NOMBRE PRESENTE AUSENTE  

Luis Reina Chamorro 1  

Blanca Paucar  1  

 Brith Vaca 1  

TOTAL 3  
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